

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 76 (1988)

Heft: [4]

Artikel: Femmes au travail : des chiffres attendus

Autor: Gillioz, Lucienne

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-278643>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Femmes au travail : des chiffres attendus

Voici, enfin, tout ce que vous avez toujours voulu savoir sur la situation des femmes ménagères et salariées à Genève. Mais attention, tout ce qui brille n'est pas de l'or!



Pendant la Première Guerre mondiale, des centaines d'Anglaises exercent des métiers masculins, recevant (temporairement) des salaires d'hommes. Ici, femmes peintres en bâtiment.

Grace à la persévérance de quelques-unes d'entre elles, les femmes ont enfin réussi à retenir l'attention des statisticiens. Le Service cantonal de statistique du canton de Genève vient en effet de publier, en mars, une brochure intitulée « Les femmes à Genève : portrait statistique »¹. C'est la première fois que ce service présente de façon systématique un ensemble de données concernant les femmes, ainsi que des comparaisons avec les hommes, et il nous paraît important de mentionner ce document dans le cadre d'un dossier portant sur le travail non reconnu de la moitié de la population.

Quatre grands chapitres composent cette étude :

1. La population féminine du canton
2. L'activité professionnelle
3. L'activité procréatrice
4. La structure familiale.

On possède donc là une source de renseignements chiffrés qui devrait permettre de faire le point sur certains aspects de la situation des femmes dans le canton et notamment sur les inégalités qui persistent entre les sexes.

Quelques constats intéressants :

- Le nombre de femmes veuves ou divorcées est supérieur à celui des hommes.
- 9 femmes sur 10 travaillent dans le secteur tertiaire. Plus souvent que les hommes, elles occupent les échelons inférieurs de la hiérarchie professionnelle.
- On le savait déjà, mais il est bon que les statistiques nous le rappellent : les écarts entre salaires féminins et masculins demeurent importants. Les ouvriers et les employés ont en moyenne des salaires de 30 % supérieurs à ceux des ouvrières ou des employées.

- La proportion des femmes mariées inserées sur le marché du travail a considérablement augmenté au cours des dernières décennies. En 1980, 45 % des femmes mariées travaillent hors du foyer, mais, dans presque 1 cas sur 2, seulement à temps partiel. Restent 55 % des femmes mariées, 40 000 environ, qui sont ménagères à plein temps.
- Le taux d'activité des femmes baisse avec le nombre d'enfants. C'est logique, pas possible d'être à la fois au four et au moulin. Mais l'ampleur de la baisse en fonction du nombre d'enfants est intéressante à chiffrer : si 46 % des femmes mariées ayant un enfant travaillent, cette proportion tombe à 27 % pour trois ou quatre enfants.
- La famille traditionnelle est en mutation et de nouvelles constellations familiales apparaissent : c'est ce que donnent à penser certains chiffres de l'étude. Sur 157 000 ménages existant à Genève, environ 50 000 ont une femme comme chef de ménage, et 6400 ménages sont composés d'une femme avec enfant(s). Le nombre des femmes chefs de famille a augmenté de 50 % durant la décennie 70-80. En 1986, 10 % des naissances ont lieu hors mariage.

Toute personne intéressée par la question des femmes ne pourra donc manquer d'analyser les données contenues dans ce rapport. Mais attention, un œil vigilant est de mise. Ainsi nous avons appris, à notre grand étonnement, que 19 % des professeurs de l'Université de Genève sont des femmes. Nous qui étions sûres qu'elles ne dépassaient pas 3,3 % ! Après discussion avec les auteurs de l'étude, il s'est avéré que sous la rubrique professeur on a inclus les chargés de cours, chargés d'enseignement, privat-docent. Pas étonnant qu'ainsi la représentation des femmes s'améliore. L'enjeu c'est que nulle part n'est précisé ce que l'on entend par professeur. Juste pour dire que si vous trouvez quelque chiffre extrêmement réjouissant, prenez d'abord la peine de voir de quoi il retourne !

Lucienne Gillioz

¹ Cette étude peut être commandée au prix de Fr. 25.— auprès du Service cantonal de statistique, case postale 36, 1211 Genève 6.